

Notas biográficas

Mar Abbott Jiménez. Es graduada en Antropología Social y Cultural en la Universidad Complutense de Madrid, con máster en Antropología: Gestión de la Diversidad Cultural, el Patrimonio y el Desarrollo (Universidad de Sevilla). Actualmente es doctoranda en la Universidad de Sevilla en el programa de doctorado “Ciencias Económicas, Empresariales y Sociales”. Su proyecto de tesis se inscribe dentro de la línea “Gobernanza, Acción Colectiva y Participación Política” del área de Antropología Social, y se centra en la gestión adaptativa, gobernanza marina interactiva o participativa, o co-gestión en las reservas marinas de interés pesquero.

Ljuba V. Boric Bargetto. Doctora en Historia (Universidad de Santiago de Chile), magister y Licenciada en Historia (Universidad Andrés Bello, Chile). Investigadora principal en el Instituto Ta Iñ Pewam de la Universidad Católica de Temuco (Chile). Líneas de investigación: migraciones croatas en contextos patagónicos de Magallanes. Publicaciones recientes: (2021): “Reconstruyendo espacios productivos de mujeres en contextos de migración. Violencias y dinámicas laborales a través del análisis de fuentes judiciales en la ciudad de Punta Arenas, s. XIX-XX”. (2020): “Pasos al sur. Migraciones transnacionales en territorios socioculturales de Chile” (En coautoría con Juan M. Saldívar).

Sandra Fernández García. Es profesora e investigadora del Departamento de Antropología Social y Cultural de la UNED. Licenciada en Bellas Artes y Antropología Social, obtuvo su doctorado en Antropología Social y Cultural en 2015 con el apoyo de la Beca Fieldwork-Dissertation de la Fundación Wenner-Gren con una tesis en antropología del arte. Ha realizado estancias de investigación en las universidades de Goldsmiths y Aberdeen (Reino Unido) y el IHC de la Universidad NOVA (Lisboa). También ha sido investigadora en varios proyectos de I+D en los que ha trabajado desde un enfoque sociomaterial sobre las economías afectivas de la maternidad y las relaciones afectivo-sexuales. Actualmente articula su trabajo sobre afectos y materiales con la investigación de la conformación de la memoria social. Sus principales áreas de interés son la antropología con materiales, la relación afecto-entorno y la metodología etnográfica, en la que centra gran parte de su actividad docente.

Soledad Gesteira. Doctora en Antropología Social por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Investigadora Adjunta del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET). Desde 2001 es colaboradora en la asociación Abuelas de Plaza de Mayo e investiga sobre derecho a la identidad, búsqueda de orígenes, apropiación de niños/as, adopción, maternidad, parentesco y activismo. Profesora de seminarios de grado y posgrado en la Facultad de Filosofía y Letras (UBA) y en universidades nacionales. Investigadora del equipo “Burocracias, Derechos, Parentesco e Infancia” dirigido por Carla Villalta del Programa de Antropología Política y Jurídica del Instituto de Ciencias Antropológicas. También es investigadora en AFIN (Adopciones, Familias, Infancia) de la Universidad Autónoma de Barcelona; en la Red de Maternidades destituidas, violadas y violentadas (REMA) y en Anthera, Red de pesquisa sobre familia y parentesco. Es directora del proyecto (PIP-CONICET) “Maternidad e identidad: demandas de derechos, historias de vida y construcción de archivos sobre el robo de niñas y niños en Argentina”.

Isabel González. Se especializa en el campo de las migraciones, especialmente en el ámbito latino y centroamericano. La dimensión espacial y residencial, económica, ambiental, emocional y de política pública de los flujos migratorios han sido el foco de gran parte de sus investigaciones y proyectos. También ha colaborado con organizaciones como el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), Acción Contra el Hambre (ACH), la Organización Internacional para las Migraciones, el Fons Menorquí de Cooperació o la Fundación Española para la Renaturalización, entre otros. Actualmente es profesora en el departamento de Antropología Social y Psicología Social de la Universidad Complutense de Madrid. Sus intereses actuales versan sobre las economías afectivas, las migraciones ambientales y las relaciones entre el medio sociomaterial y las formas de movilidad.

Herminia González. Es licenciada en Trabajo Social por la Universidad de Alicante (España) y Antropóloga Social y Cultural por la Universidad Miguel Hernández (España); máster en Migración, Refugio y Relaciones Intercomunitarias por la Universidad Autónoma de Madrid, y Doctora en Antropología Social y Diversidad Cultural por la Universidad de Granada (ambos en España). Actualmente trabaja como académica e investigadora en la Universidad Central de Chile. Sus principales temas de investigación son las desigualdades de género y parentesco en la migración y la organización social y moral de los cuidados en el proceso de envejecer.

Menara Guizardi. Doctora en Antropología Social y Máster en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Autónoma de Madrid (UAM, España). Cientista Social y posgraduada en Ciencias Humanas y Desarrollo Regional por la Universidad Federal do Espírito Santo (UFES, Brasil). Actualmente se desempeña como investigadora adjunta del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Tecnológicas de Argentina (CONICET), estando vinculada a la Escuela Interdisciplinaria de Altos Estudios Sociales de la Universidad Nacional de San Martín (IDAES-UNSAM, Argentina). Además, es investigadora externa de la Universidad de Tarapacá (Chile) y ha recibido la Georg Forster Research Fellowship for Experienced Researchers, de la Humboldt Foundation (Alemania).

Celeste Mariel Jerez. Es investigadora del Instituto de Investigaciones de Estudios de Género, Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires (IIEGE- FILO/ UBA). Docente del Departamento de Antropología (“Seminario de investigación anual de tesis en temáticas de género, familia y sexualidad”), Universidad de Buenos Aires. Doctoranda en Antropología (tesis entregada, defensa prevista: septiembre 2024), Licenciada y Profesora en Cs. Antropológicas (UBA).

Fue becaria doctoral del CONICET (2022-2024) y de la UBA (2016-2021). Fué Visitor Doctoral Fellow en la Universidad de Texas, Austin, Estados Unidos, junto a PhD Robbie Davis-Floyd (año 2017). Realizó una estancia de investigación y formación doctoral en el Doctorado en Estudios Feministas (UAM- Xochimilco) y en el Centro de Investigaciones en Estudios de Género (CIEG-UNAM), en Ciudad Autónoma de México (año 2019), financiada por dos becas de viaje (AUIP y UBA).

Francisca Márquez. Antropóloga de la Universidad de Chile, Doctora en Sociología y Magíster en Desarrollo de L’Université Catholique de Louvain La Neuve, Bélgica. Actualmente es profesora titular del Departamento de Antropología de la Universidad Alberto Hurtado. Fue Presidenta Nacional del Colegio de Antropólogos de Chile. Ha dirigido diversas investigaciones del Fondo de Ciencias y Tecnología en Chile y publicado sobre identidades urbanas, imaginarios, patrimonio y revueltas sociales en ciudades de América Latina. Actualmente investiga y escribe sobre ruinas y escombros urbanos en Latinoamérica. Entre sus libros: *Ruinas y Escombros en Latinoamérica. De memorias y olvidos* (2023); *El Diario de Francisca. Septiembre de 1973* (2019); *Patrimonio. Contranarrativas urbanas* (2019); *[Relatos de una] Ciudad trizada. Santiago de Chile* (2017); *Las ciudades de Georg Simmel. Lecturas contemporáneas* (2011).

Rodrigo E. Márquez Reyes. Doctor en Geografía (Universidad Nacional del Sur, Argentina), Magíster en Planificación Territorial Ambiental (Universidad de La Frontera, Chile), Licenciado en Pedagogía en Historia y Geografía (Universidad de Los Lagos, Chile). Director de Investigación y Postgrado, Vicerrectoría de Investigación y Postgrado, Universidad de Los Lagos, Chile. Líneas de investigación: desplazados ambientales y cambio climático en contextos del sur de Chile. Publicaciones recientes: (2024) Prevalence Distribution of chronic obstructive pulmonary disease in the city of Osorno (Chile) in 2018, and its association with fine particulate matter pm25 air pollution. (2023) “Colmillos de sangre”: etnografías oníricas sobre las experiencias de ensoñación en jóvenes latinoamericanos residentes en la región de Los Lagos (2020-2023). (2022) En los confines del mundo: etnografías transnacionales de lo migración chilota en Ushuaia, Tierra del Fuego, Argentina.

Lorena Nuñez. University of Witwatersrand Sudafrica. Como antropóloga social especializada en Antropología Médica, tiene experiencia trabajando en diversos contextos sociales y campos dentro de la disciplina. Su trabajo anterior fue como investigadora en el campo de género y desarrollo y como activista en el movimiento de mujeres en Chile a finales de los 80 y 90. Adquirió experiencia en la implementación, gestión y evaluación de programas de desarrollo centrados en actividades generadoras de ingresos entre grupos de bajos ingresos y en facilitar la participación activa de las mujeres en la política en Chile bajo la dictadura, y más tarde en el gobierno democrático. Obtuvo un Máster en Mujeres y Desarrollo en el Instituto de Estudios Sociales de La Haya. Posteriormente, desarrolló un interés académico en temas que se cruzan con la cultura y la salud. Su investigación se ha centrado en las mujeres, los grupos étnicos y los migrantes internacionales, tanto en América Latina como en África. Obtuvo su doctorado en la Universidad de Leiden y su tesis versó sobre la exclusión social y su impacto en la salud mental y reproductiva de los trabajadores migrantes peruanos en Chile. Actualmente es profesora de Sociología de la Salud en el Departamento de Sociología de la Universidad de Witwatersrand. Sus últimas investigaciones y publicaciones tratan sobre los vínculos entre la migración, los medios de vida y el VIH/SIDA, y la curación basada en la fe en las iglesias sionistas y pentecostales. También ha realizado investigaciones y publicado sobre el tema de la agonía y la muerte entre los migrantes transfronterizos.

Marcela A. País-Andrade. Licenciada y Profesora en Sociología por la Facultad de Ciencias Sociales (FSOC) de la Universidad de Buenos Aires (UBA); Doctora en Filosofía y Letras, UBA, (Área Antropología). Cuenta con posdoctorados de la Universidad de Buenos Aires (UBA, Argentina) y de la Universidad de La Laguna (ULL, España). Investigadora Independiente en el Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) con sede de trabajo en el Instituto de Ciencias Antropológicas, Facultad de Filosofía y Letras (ICA-FFyL). Es profesora regular en la Facultad de Ciencias Sociales (UBA) donde dirige diversos proyectos de investigación; se desempeña como docente de posgrado en diferentes Universidades nacionales (UNA y FLACSO) y lo ha hecho en diferentes instituciones internacionales en Bolivia, España y Francia. Ha publicado, editado y compilado libros, artículos y diversos textos sobre los temas que aborda.

Carlos Salas. Es Doctor of Philosophy, University of Western Australia, Perth, Australia; Magíster en Ciencias Biológicas, Universidad de Chile, Santiago, Chile; Licenciado en Ciencias con mención en Biología, Universidad de Chile, Santiago. Ingeniero en Biotecnología Molecular, Universidad de Chile, Santiago, Chile. Ha estudiado los mecanismos perceptuales y atencionales de la visión. Sus intereses se orientan actualmente en la ecología, la evolución y la sostenibilidad en construcción de nichos humanos.

Juan M. Saldívar. Doctor en Antropología (Universidad Católica del Norte/Universidad de Tarapacá-Chile), Magíster en Antropología (Pontificia Universidad Católica del Perú-Perú), Licenciado en Sociología (Universidad Autónoma de Tamaulipas-México). Director del Doctorado en Estudios Culturales y de la Revista de Estudios Culturales, Universidad Arturo Prat (Chile). Líneas de investigación: religiones y migraciones transnacionales e historia cultural de Fuegopatagonia. Publicaciones recientes: (2023). "Colmillos de sangre": etnografías oníricas sobre las experiencias de ensoñación en jóvenes latinoamericanos residentes en la región de Los Lagos (2020-2023). (2022). En los confines del mundo: etnografías transnacionales de la migración chilota en Ushuaia, Tierra del Fuego, Argentina. (2020). Etnografía histórica de la migración croata y chilota en la fiebre del oro en Porvenir, Tierra del Fuego, Chile 1930-1990.

Francisco Sánchez Valle Es graduado en Filosofía por la Universidad Nacional de Educación a Distancia (UNED), Máster en Ciencia y Tecnología en Sociedad por la Universidad de Edimburgo y doctorando del programa Sociedad, Tecnología y Cultura de la Universitat Oberta de Catalunya (UOC). Sus intereses de investigación giran en torno a las relaciones entre la producción de conocimiento y de subjetividades para la gestión del sufrimiento mental. En la actualidad lleva a cabo un trabajo de campo cualitativo sobre la co-construcción de subjetividades y artefactos en el activismo en primera persona dentro del campo de la salud mental, desde la perspectiva interdisciplinar que proporcionan los estudios sociales de la ciencia y la tecnología (CTS). En sus últimas publicaciones ha abordado el papel de la materialidad y los afectos en la conformación de las dinámicas sociales tanto dentro como fuera del campo de la salud mental.

Carolina Steffoni. Es licenciada en Sociología por la Universidad Católica de Chile, Máster en Estudios culturales y sociología por la Universidad de Birmingham (Inglaterra), y doctora en sociología por la Universidad Alberto Hurtado (Chile). Es profesora titular e investigadora de la Universidad de Tarapacá (Chile) donde dirige el Doctorado en Ciencias Sociales. Además, es investigadora asociada del Centro de Estudios del Conflicto y Cohesión Social (Chile). Sus principales temas de investigación son movimientos migratorios en Chile y América Latina, política migratoria, mujeres y migración, fronteras y control migratorio.

Carla Villalta. Doctora en Antropología Social por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires. Investigadora principal del CONICET, Co-coordinadora del Programa de Antropología Política y Jurídica del Instituto de Ciencias Antropológicas de la UBA, y Directora del Equipo de investigación "Burocracias, parentesco, derechos e infancia". Es Profesora Adjunta Regular de la Facultad de Filosofía y Letras de la UBA, profesora del Doctorado en Derechos Humanos de la Universidad Nacional de Lanús (UNLa) e integrante de su Comisión Académica. Es miembro del Comité Asesor del Programa Nacional Ciencia y Justicia del CONICET. Es miembro de REHIAL (Red de Historia de las infancias en América Latina), del Grupo AFIN-Adopciones y Familias de la UAB-Barcelona, del FLAD (Foro Latinoamericano de Antropología del Derecho), de la Red Anthera (Red Internacional de Pesquisa sobre Família e Parentesco), de la Red REMA (Maternidades violadas, destituidas y violentadas) y del Instituto Nacional de Ciencia y Tecnología sobre estudios de administración de conflictos (INCT-INEAC, Universidad Federal Fluminense, Brasil). Participa en el equipo coordinador del GT CLACSO Ma-paternidades críticas en América Latina y el Caribe.